

Aca se tiene por cierto que ay muchos Catholicos en francia y porque V. M. sera avisado por su embaxador de todas las cosas de aquel reyno no dare yo aqui quenta de algunos avisos que de alla han venido, pues essotros seran los mesmos o los mas ciertos siendo estos escritos a mi particular.

Gleichzeitig mit Avila erstattete auch Vargas seinem Könige Bericht. (Vgl. die beiden Depeschen bei H. D. 520 u. 522.) In einem dritten Schreiben (leg. 894) bespricht auch Vargas die Nachgiebigkeit des Papstes; er beharrt bei seinem früheren Misstrauen und urtheilt sehr sceptisch über Avila's Erfolge; ich hebe einige Sätze aus: el tiempo y las causas le han dado bien a entender que gritos y braverias no le hazian al caso, y assi ha dada la cuenta que se vee y tomado esto otro modo de negociar, y no ay agora en su boca sino „Dios y Philippo“. Vargas bleibt bei seiner Ansicht: es menester andar siempre aca y alla con las riendas en la mano, u. s. w. —

Man darf nicht ausser Acht lassen: zu derselben Zeit, in welcher Philipp gegen die französische Regierung entschiedenere und rauhere Töne anschlug, in welcher er mit Papst Pius sich über die allgemeine Haltung, insbesondere in Beziehung auf das in Trident versammelte Conzil, einigermaßen verständigte, in derselben Zeit (Mitte Mai) war am Kaiserhofe in Innsbruck des Papstes Vertrauter, Kardinal Morone mit Kaiser Ferdinand eine volle Einigung herbeizuführen nicht ohne Erfolg bemüht. Nur wenn man diese drei nebeneinander herlaufenden Ereignisse sich vergegenwärtigt, wird man die nächsten Vorgänge und Wendungen in Trident richtig beurtheilen.

Ohne die berührte Wendung in diesem Augenblick weiter zu verfolgen, bringe ich an dieser Stelle noch eine eingehende Darlegung Philipp's zum Abdruck, in welcher er seine prinzipiellen Ansichten über das Conzil, auf Grund von Avila's Bericht aufs neue auseinandersetzt. Am 9. Juni 1563 richtete Philipp an seinen Conzilgesandten, den Grafen Luna, eine speziellere Anweisung (Documentos ineditos IX 329, vgl. Schreiben an Kaiser Ferdinand, S. 325); von demselben Tage datirt sind die Schreiben an Vargas